
ATA DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ 2 
DO ANO DE 2025. 3 
 4 

Aos quatro dias do mês de fevereiro de 2025, realizou-se a 1ª Reunião Extraordinária do 5 
Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 6 
2025, realizada de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/xup-7 
njfu-sat. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes do Comitê: Eduardo 8 

de Araújo Rodrigues – IGAM; Luiz Henrique Ferraz Miranda – IEF; Marcos Antônio Detoni 9 
– EMATER; Gustavo José Saleh da Cunha – SEAPA; José de Alencar Pinto Farage – PM DE 10 
CATAGUASES; Marina Valente Soares Vermelho – PM DE MURIAÉ; André Luiz Morais 11 
da Silva – PM DE CARANGOLA; Erica Pereira Bedim – PM DE LEOPOLDINA; Lucas 12 
Soares Fernandes (pp) – PM DE UBÁ; Luís Gustavo Abdo Gante – SEMASA; Mylena 13 
Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Larissa Marinho Castro – CBA; Maria 14 

Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; Kássia Cristina Reis – SINGTD; Emerson 15 
Leonardo Simão – FAEMG; Suzana Ribeiro Ferreira – RIO BRANCO ALIMENTOS; 16 

Heverton Marques Roberti – CRBIO-04; Mariana Matias Mattos – ABES; João Batista Pinto 17 
– ÉCOLETIVO; Mariana Soares Domingues – UEMG; Heverson Vieira Marangon – 18 
CEAVARP. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO 19 
COMPÉ – HEVERSON VIEIRA MARANGON (VICE-PRESIDENTE). Abrindo a 20 

reunião o Vice-Presidente Heverson se apresentou e saudou a todos os conselheiros presentes, 21 
ao tempo em que explicou o motivo do afastamento do até então Presidente Edson e deu 22 

continuidade à reunião passando a palavra para o Secretário Luiz Henrique. 2. LEITURA 23 

DOS INFORMES DA SECRETARIA - LUIZ HENRIQUE FERRAZ MIRANDA 24 
(SECRETÁRIO). Luiz, por sua vez, fez o informe do repasse do IGAM no valor de R$ 25 

319.794,07, sendo R$ 23.984,55 para custeio da AGEVAP e R$ 295.809,51 para 26 
investimentos. Ele continuou informando os novos integrantes do comitê, sendo pela PMMG 27 

Elias José Ribeiro Mendes em substituição a Lucas Antônio Costa de Carvalho, pela PM de 28 

Muriaé Marina Soares Vermelho em substituição a Gilberto Bonato Filho, pela PM de 29 

Leopoldina Luiz Henrique Nogueira Guesualdi em substituição a Hugo Leonardo Gomes e 30 
pela PM de Ubá José Damato Neto em substituição a Edson Teixeira Filho e Antônio Geraldo 31 
Alves em substituição a Vicente de Paulo Pinto. Luiz informou ainda que, com a saída do 32 

conselheiro que ocupava o cargo de presidente e de acordo com o regimento interno do comitê, 33 
o cargo deve ser preenchido por um membro titular do mesmo segmento em que se deu a 34 

vacância, e que a eleição para presidente será pautada na 1ª Reunião Ordinária do CBH, 35 

marcada para o dia 20 de março de 2025. 3. APRESENTAÇÃO DO PLANO 36 

PLURIANUAL DE APLICAÇÃO - PAP DO CBH COMPÉ PARA O PERÍODO DE 37 
JANEIRO/2025 A JUNHO/2025 (AGEVAP E CTGRH). Alexandre Cid da AGEVAP, 38 
iniciou este item de pauta exibindo a apresentação em tela enquanto explicava os detalhes do 39 
Plano Plurianual de Aplicação. Ele discorreu sobre assuntos como fundamento legal, plano de 40 
trabalho do contrato de gestão, avaliação recebida nos últimos anos, estrutura atual da 41 

AGEVAP para atendimento ao CBH, arrecadação em 2024 e programas e projetos integrados 42 
do CEIVAP. Alexandre continuou informando sobre perspectivas futuras, como a 43 
possibilidade de reenquadramento de despesas de pessoal de área técnica para as atividades 44 

finalísticas, a possibilidade de aumento no percentual de custeio para até 20% e sobre os 45 
recursos do Fhidro que serão destinados aos CBHs segundo a lei nº 24.673/24. Por fim, 46 
explicou as ações priorizadas para o período de janeiro/2025 a junho/2026, detalhadamente 47 
sobre cada programa e se colocando à disposição para eventuais esclarecimentos. Com a 48 
palavra, o vice-presidente lamentou os problemas com o desembolso enfrentados pelo CBH, 49 
mas reconheceu que há adequações no planejamento sendo feitas para corrigi-los. Eduardo 50 

http://meet.google.com/zia-tvwe-zfu


Araújo, IGAM, pediu a palavra para fazer um breve relato sobre a relação da pauta com a 51 

governança das águas e com a gestão descentralizada e participativa do comitê. Ele também 52 
enfatizou a importância de acompanhar o PDRH e voltar a discutir o PPA futuramente. 4. 53 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE INSTITUI O PLANO 54 
PLURIANUAL DE APLICAÇÃO - PAP DO CBH COMPÉ PARA O PERÍODO DE 55 
JANEIRO/2025 A JUNHO/2026 – HEVERSON VIEIRA MARANGON (VICE-56 
PRESIDENTE). Abrindo este item de pauta, Heverson solicitou que Alexandre fizesse uma 57 
breve leitura da minuta da deliberação que era projetada em tela. Feita a leitura e discutidos 58 
alguns assuntos relacionados ao PPA, a deliberação foi colocada em votação e aprovada por 59 

unanimidade. 5. ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADOS. Iniciando os assuntos gerais, 60 
os conselheiros conversaram sobre a próxima reunião ordinária ser online ou presencial e 61 
decidiram manter online. Eduardo por sua vez informou sobre alguns processos de outorga 62 
que em breve serão encaminhados para análise e aprovação do comitê. Heverson solicitou a 63 
possibilidade de verificação do andamento do projeto de controle de perdas do CEIVAP, no 64 

qual o município de Tocantins foi contemplado, mas não obteve retorno desde então. Em 65 

resposta, Eduardo explicou que, pelo que ele sabe de acordo com o CEIVAP, as contratações 66 

deste projeto já estão em andamento, mas ainda não foram concluídas. Alexandre, por sua 67 
vez, disse que buscará informações sobre o andamento deste projeto na AGEVAP e 68 
comunicaria aos conselheiros (as). Heverson também solicitou a apresentação de um plano de 69 
ação contra a inadimplência do pagamento pelo uso da água, ou a elaboração de um caso não 70 

haja. Alexandre explicou que, devido ao crescimento considerável do número de 71 
inadimplentes, em novembro de 2024 houve uma reunião com o IGAM e as agências de bacia 72 

do estado para tratar deste assunto e que estão sendo criadas estratégias para mitigar e por fim 73 
solucionar o problema. Heverson aproveitou também a oportunidade para levantar o assunto 74 
do apoio financeiro do comitê aos municípios por meio do aporte à contrapartida do 75 

PROTRATAR, dizendo que é necessário encontrar uma alternativa pois esse desembolso se 76 
encontra paralisado. Eduardo informou que não trata diretamente sobre o assunto no IGAM, 77 

mas que tem acompanhado os esforços em se encontrar uma solução e fez algumas sugestões 78 

de ações que os municípios podem tomar para otimizar o andamento dos processos. 79 

Alexandre, por sua vez, informou que houve uma reunião em agosto de 2024 entre IGAM e 80 
AGEVAP para o alinhamento das questões do aporte à contrapartida do PROTRATAR, que 81 

ele fez uma carta relatando todos os pontos discutidos mas que ainda não houve retorno. 6. 82 

ENCERRAMENTO - HEVERSON VIEIRA MARANGON (VICE-PRESIDENTE). 83 
Nada mais a tratar, o vice-presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião. 84 

 85 
Conselheiros presentes à 1ª Reunião Extraordinária de 2025: 1- Poder Público Estadual: 86 

Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Luiz Henrique Ferraz Miranda – IEF; Marcos Antônio 87 

Detoni – EMATER; Gustavo José Saleh da Cunha – SEAPA. 2- Poder Público Municipal: 88 

José de Alencar Pinto Farage – PM DE CATAGUASES; Marina Valente Soares Vermelho – 89 

PM DE MURIAÉ; André Luiz Morais da Silva – PM DE CARANGOLA; Erica Pereira 90 

Bedim – PM DE LEOPOLDINA; Lucas Soares Fernandes (pp) – PM DE UBÁ. 3- Usuários: 91 

Luís Gustavo Abdo Gante – SEMASA; Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; 92 

Larissa Marinho Castro – CBA; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; 93 

Kássia Cristina Reis – SINGTD; Emerson Leonardo Simão – FAEMG; Suzana Ribeiro 94 

Ferreira – RIO BRANCO ALIMENTOS. 4- Sociedade Civil: Heverton Marques Roberti – 95 

CRBIO-04; Mariana Matias Mattos – ABES; João Batista Pinto – ÉCOLETIVO; Mariana 96 

Soares Domingues – UEMG; Heverson Vieira Marangon – CEAVARP. 97 

 98 



Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 99 

Guarani, 04 de fevereiro de 2025. 100 

 101 

 102 

 103 

 104 

 105 
Vice-Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 106 

Muriaé 107 

 108 

 109 

 110 

 111 
Luiz Henrique Ferraz Miranda 112 

Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 113 

Muriaé 114 

 115 
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INSTITUIÇÃO NOME ASSINATURA 

AGEVAP Alexandre Cid PRESENTE 

AGEVAP Mouser Costa PRESENTE 

AGEVAP Luana Thoni (estagiária) PRESENTE 

IGAM Tayná Silva PRESENTE 

CBA  Paulo César Cordeiro  PRESENTE 
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Você 

08:57 

Prezados (as) bom dia. Fineza registrar no chat nome completo e instituição que representa. 

keep 

Fixar mensagem 

Alexandtre Cid - AGEVAP 

keep 

Fixar mensagem 

Paulo Cesar Cordeiro 

08:58 

Paulo César Cordeiro - CBA 

Secretaria de Meio Ambiente e Sustentabilidade 

08:58 

Marina Valente Soares Vermelho - Prefeitura de Muriaé/MG 

Guarani Emater-MG 

08:59 

Bom dia 

Marco Antonio Detoni Louzada - EMATER-MG 

Mariana Domingues 

08:59 

Bom dia 

Heverson Maragon 

09:00 

Heverson Marangon - CEAVARP 

Mariana Domingues 

09:00 

Mariana Domingues - UEMG Carangola 

Lucas Fernandes 

09:00 

Lucas Soares Fernandes - representando o Município de Ubá 

Luiz Henrique Ferraz Miranda 

09:00 

Luiz Henrique IEF 

Gustavo Saléh 

09:01 

Gustavo José IMA Seapa 

Você 

09:01 

Prezados (as) bom dia. Fineza registrar no chat nome completo e instituição que representa. Tanto os membros quanto os convidados 

keep 

Fixar mensagem 

Emerson Simão 

09:02 

Emerson Simão - FAEMG SENAR 

Kassia Reis 

09:03 

Bom dia pessoal, 

Heverton Roberti 

09:03 
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Bom dia Heverton Marques Roberti CRBio 04 

Tayna Uber 

09:03 

Bom dia! Tayná Uber - GEABE/Igam 

Kassia Reis 

09:04 

Kassia Cristina Reis -SINGTD 

João Pinto 

09:04 

Bom dia! Associação Agroecologica Ecoletivo - Rio Pomba. 

Suzana Ribeiro - Rio Branco Alimentos SA 

09:05 

Suzana Ribeiro Ferreira - Rio Branco Alimentos 

Luis Gustavo Abdo Gante 

09:05 

Luis Gustavo Abdo - SEMASA Carangola 

Daniel Renault 

09:06 

josé de Alencar 

Andre Luiz Morais Da Silva 

09:08 

Bom dia 

Andre Luiz Morais da Silva - Secretaria de Meio Ambiente de Carangola/MG 

Larissa Marinho Castro 

09:09 

Larissa Marinho Castro - Companhia Brasileira de Alumínio 

Guarani Emater-MG 

09:11 

Vou sair do computador e entrar no meu celular para ter acesso a vídeo e microfone. Por favor me aceitem aí por favor 

Lucas Fernandes 

09:18 

32999777773 WhatsApp 

Você 

10:02 

Prezados (as) bom dia. Fineza registrar no chat nome completo e instituição que representa. Alexandtre Cid - AGEVAP 

keep 

Fixar mensagem 

Gustavo Saléh 

10:03 

Gustavo José Saleh da Cunha SEAPA 

João Pinto 

10:04 

Joao Batista Pinto - Associação Agroecológica Ecoletiva - Representante da Sociedade Civil organizada. Rio Pomba - MG. 

Meio Ambiente Ambiental 

10:05 

Érica Bedim - Prefeitura de Leopoldina 

Eduardo Araujo 

10:20 

Eduardo de Araujo Rodrigues - IGAM 
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Mylena De Oliveira 

10:38 

Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira - FIEMG Presente 

Estou com instabilidade na conexão 

Mariana Domingues 

10:43 

onde seria? 

Suzana Ribeiro - Rio Branco Alimentos SA 

10:43 

Acho válido fazer presencial 

Andre Luiz Morais Da Silva 

10:43 

Prefiro online, assim não compromete o andamento das minhas funções na Secretaria 

Mariana Domingues 

10:43 

nesse caso é nossa Instituição que arca com os custos né? 

Kassia Reis 

10:44 

Online 

Larissa Marinho Castro 

10:44 

online 

Meio Ambiente Ambiental 

10:44 

online 

Secretaria de Meio Ambiente e Sustentabilidade 

10:44 

online 

João Pinto 

10:45 

presencial 

Kassia Reis 

11:00 

Pessoal, vou precisar sair pois, tenho outra reunião agora. Agradeço pela atenção e estou a disposição. 

Secretaria de Meio Ambiente e Sustentabilidade 

11:01 

Vou precisar me retirar, tenho uma outra agenda as 11h. 

Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas 

11:02 

Vou ter que me ausentar. Entrando em outra reunião. Meu voto é favorável à proposta 

João Pinto 

11:02 

Tambem vou ter que ausentar. Bom dia. 

 


